

SOLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR: D. Juan Marqués Arbona. REDACTOR-JEFE: D. Damián Mayol Alcover. REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SOLLER (BALEARES)

Sección Literaria

EL ABANICO DE NOVIA

Ernesto de la Presilla era un paseante en corte, que se creía superior en cultura a sus compañeros de peña porque había leído a Schopenhauer, a quien citaba a troche y moche, viniese ó no á peño, y se consideraba de mayor categoría social que todos los que no contaban, como él, con rentas suficientes para llevar en Madrid una dorada existencia de vago distinguido.

Pero como la ociosidad perenne llega á hacerse pesada aun para los perezosos más perfectos, Ernesto de la Presilla solía dedicarse á la activa tarea de seguir mujeres por la calle.

En cuanto veía pasar un buen palmito, ó un pié elegante, ó un talle sugestivo, echaba á andar tras la poseedora de aquella gracia, y le pisaba los talones hasta averiguar su paradero, ó hasta que el encuentro de otra beldad más llamativa le hacía cambiar de rumbo y de persecución.

Ernesto tenía pretensiones nobiliarias; se decía descendiente de D. César de Bazán por el lado materno. Pero esto no le impedía frecuentar personas de origen plebeyo, con tal que tuviesen fortuna y educación.

Tenía numerosos amigos, lo cual decía mucho en su favor, y cualquiera que le oyese, le creía capaz de sacrificarse por ellos.

Algunos, que se encontraron momentáneamente apurados, recordando sus ofrecimientos de toda clase, apelaron á su bolso. Mas por una fatalidad lamentable, Ernesto se vio cada vez en la imposibilidad absoluta de prestar el dinero pedido; y por ello mostraba tanta pesadumbre, que los desairados tenían que consolarlo.

A los veinticinco años, se enamoró perdidamente de una joven que unía mucha distinción á una gran modestia, y que pasaba dos ó tres veces cada semana por delante de su cervecería, á la hora en que él solía tomar el vermouth, sentado frente á la mesa más próxima á una de las ventanas del establecimiento.

Rosario, el nuevo ídolo de Ernesto, era una morena de tez mate, de ovalado rostro, abundante y sedosa cabellera, ligeramente ondulada, grandes ojos negros, velados por largas pestañas, nariz recta y boca fresca, bien delineada, con mucha dulzura en su gracioso movimiento. Era además esbelta y flexible, y vestía con distinguido porte el invariable traje negro, sobrio de adornos, que llevaba como un honroso uniforme del trabajo.

Porque Rosario, con todo su aristocrático aspecto, era una simple trabajadora.

Hija única de un príncipe de la banca, vióse en la infancia y en la primera juventud rodeada de esplendores, agasajos y riquezas.

De pronto, la ruina y el suicidio de su padre la dejaron con su anciana madre en la mayor miseria, cuando aún no había cumplido los veinte años.

Su alma, de buen temple, no se dejó abatir por la desgracia. Antes bien pareció que ésta la había infundido una energía y una fuerza de voluntad que asombraban en quien se había criado en la molición.

Acordóse de que por afición se había dedicado con éxito á la pintura, y apeló á este arte para ganar su subsistencia y la de su madre, que á consecuencia de trastornos nerviosos ocasionados por la catástrofe, había perdido la vista.

El trabajo que mejor le retribuían y en que más se empleaba era la pintura de telas de abanico, en cual especialidad se distinguía notablemente, y uno de los principales fabricantes de Madrid acudía siempre á ella para los encargos más primorosos y de más precio.

Ernesto la siguió varias veces por la calle, sin lograr que la muchacha se fijase en él.

A la tercera tentativa, le dirigió la palabra sin obtener contestación.

Acostumbrado á la fácil conquista de costurerillas inclinadas á la vida galante, sintióse herido en su amor propio de Lovelace irresistible por la firme virtud de Rosario.

Pero al amor propio siguió un amor pasional dominante, avasallador, y así como antes había intentado por mero capricho la pasajera conquista de Rosario, como una de tantas muchachas bonitas que impresionaron voluptuosamente sus sentidos, ahora lo que deseaba conquistar era el alma y el corazón de la modesta joven que se mostraba indiferente á sus galanteos.

Interrogó á la portera de la modesta casa de la calle de San Leonardo en que la vió entrar repetidas veces, y averiguó que se llamaba Rosario Atienza, que era hija del banquero cuya ruina y suicidio produjeron viva emoción en todo Madrid, que vivía económicamente de su trabajo con su anciana madre, D.ª María Reyes, sumida en las tristezas de la ceguera y en la desolación de sentir agostarse la juventud de su hija en las privaciones de su vida retirada y triste y en las fatigas del trabajo que indudablemente acabaría por agotar sus fuerzas.

La huérfana y la viuda, deseosas de vivir á solas con su tristes, habían cerrado las puertas de su modestísima casa á sus antiguas relaciones, que no se empeñaron en forzar la consigna, y no recibían visita alguna.

Convencido de que Rosario nunca se

había fijado en él bastante para que pudiese reconocerlo, Ernesto, apeló á una estratagemata para introducirse en su casa.

Compró en una tienda, de antigüedades un precioso abanico, de artístico varillaje; le quitó cuidadosamente la tela, y provisto de este talismán, fué á llamar con él á la puerta de Rosario, que le abrieron sin desconfianza.

Sin citar nombres, á fin de no comprometerse, dijo que se había informado cerca de varios fabricantes de abanicos, de quién podía con mejor acierto pintar una tela para un varillaje antiguo, y que unánimemente le habían designado á ella.

Para este paso, se había vestido con decorosa modestia, y explicó á las señoras de Atienza que se dedicaba á la compra y venta de antigüedades, comercio que le producía bastante para vivir con cierta holgura en compañía de su madre, viuda de un médico que murió pobre, dejándola sola en el mundo con su único hijo de corta edad.

—Mi mayor satisfacción, añadió el sordo anticuario, consiste en poderle proporcionar una vejez tranquila, en cambio de los trabajos y penalidades que le costó el criarme y educarme en medio de las mayores privaciones.

De aquella similitud de situaciones nació una mútua simpatía, que seguramente no se hubiera producido de haberse presentado Ernesto como rico descendiente de los Bazanes por la línea materna.

La pintura del abanico sirvió de pretexto al joven para algunas visitas, durante las cuales tuvo ocasión de estudiar el carácter y las cualidades de Rosario.

Recordando la febril existencia y el fin desastroso de su padre, la muchacha se estremecía de espanto al oír hablar de especulaciones, de boato y de riquezas, y sólo veía la felicidad en el tranquilo goce del producto de un honrado trabajo.

En su falsa situación, Ernesto temía para su aventura un mal desenlace. Su amor por Rosario no había hecho más que crecer de día en día, y como la felicidad la veía él en la posesión de la mujer amada, solamente posible por medio de la unión conyugal, resolvió pedirle la maternidad.

Mas para esto necesitaba descubrirse, y temía que la revelación de sus mixtificaciones trocase en indignación la cariñosa simpatía que había logrado conquistarse. Terminado el abanico, desapareció el pretexto para sus visitas, y esta circunstancia le llevó á tomar una pronta resolución. Con la anuencia de su madre, en compañía de la cual vivía en efecto, aunque este era el único detalle exacto de su fábula, pues era hijo

único de un ex gobernador de Ultramar fallecido pocos años antes, Ernesto comandó al anticuario á quien había comprado el abanico á fin de ampliar el negocio y dedicarse él mismo á este comercio, para el cual no le faltaban conocimientos ni relaciones.

Una vez anticuario auténtico, fué á anunciar á las señoras de Atienza su asociación con un colega inteligente, experimentado y serio; les ofreció su tienda y les pidió permiso para una visita que su madre deseaba hacerles.

La visita fué concedida con el mayor gusto, pero á D.ª María le extrañó que la visita no se anunciase en forma de presentación de la madre por el hijo. Esta circunstancia le hizo sospechar el objeto de aquel paso, pero se guardó muy bien de manifestárselo á Rosario, por temor de hacerle concebir esperanzas que resultasen fallidas. Había sondeado el corazón de su hija, y abrigaba la convicción de que ésta, si no estaba enamorada de Ernesto, sentía por él un entrañable afecto, suficiente para cimentar una unión feliz.

Al día siguiente, D.ª Teresa Navas de Bazán, viuda de la Presilla, llamó á la puerta de las de Atienza, y después de los saludos de rúbrica, pidió sin preámbulos la mano de Rosario para su hijo Ernesto, anticuario con tienda abierta en la calle de Preciados, y que ganaba lo suficiente para poder mantener á su familia.

Ernesto había encargado sobre todo á su madre que hiciera hincapié sobre estos dos puntos.

La mano fué concedida en medio de una escena de ternura, en que las tres mujeres, vivamente emocionadas, se abrazaron con lágrimas de alegría en los ojos y una profunda satisfacción en el alma.

Luego D.ª Teresa sacó un estuche y se lo presentó á Rosario diciendo:

—Sirvase usted aceptar, de parte de mi hijo, este primer regalo de boda.

Rosario abrió el estuche y encontró en él, con gran sorpresa, el abanico cuya tela había pintado.

Un mes después se efectuó el casamiento, y aunque Rosario tuvo severas reconvenciones que hacer á su marido por las malas artes de que se había valido para llegar hasta ella, le dió «con mil amores» plena absolución de todas sus fechorías, en virtud del socorrido principio de que el fin justifica los medios.

JUAN B. ENSEÑAT.

(De La Ilustración Artística.)

MAR ENDINS

Llunyana, ben llunyana, s'era feta la barca den Joan. Havía sortit el dematí á trenc d'auba per agafar un poc de peix

y cada vegada que calava treiya quatre algues y qualca voga mari y si acas algun peixó menut, que no poria fugir per entre les malles.

Y cercant la pesca que no agafava seguia mar endins, mar endins, sensa fit-sarsé amb el temps que passava ni la distancia, á cada onada, mes gran qu'el separava del port. El port!

A damunt l'or de l'arena qu'ornava la platje besada eternament per l'oneig y per l'escuma, hi havia encara el solc de la quilla de la barca, just devora el tronç d'un pi qu'havia ombretjat y condormit tres generacions de pescadors: En Joan, son pare y el seu avi, allá mateix havien passat les seves vides. Temps en-tera, el pi era vert, poderós, plé de vida y magestat, quant el seu pare era patró d'una pareya de bou, y l'alegria y la salut pesca eren á balquena sempre dins la seva llar...

Y en Joan mentres recordava temps de millor ventura calava una y altre vegada, y veient la seva dissort mirava lluny dins la mar, sempre plana, sempre igual y el suau *ghí ghí* de la barca resonava dins son cor plé de tristor, com el cantussol d'un acompañament de mort.

No bastava la soletat d'un orfa que casi no ha conegut els seus pares; no bastava trobarse aïslat y empobrit, malaltis y retret; sinó qu'havia de sentir-se mes petit encara y mes miserable, quant guaitava dins el seu esperit y hey veia profunditats semblants als abismes del mar. Mes la mar estava plana y ell, ¿de que ompliria el seu cor?

Res absolutament, sino la tomba dels seus pares l'atreia cap á la vora. ¡Y era tan feble aqueixa llaçada! Perqué si tot li era negat á la seva terra, perqué no havia de seguir cap envant, cap envant? La seva rassa havia arrelat massa temps á un mateix llech. Ja era hora de trasplantar la seva llavor...

La dolçura de l'embarcament omplí les veles de la barca. A ponent, el sol, s'acluçava darrera unes pipelles d'or y púrpura. Les onades cantusselaven solemnes com una pregaria.

Y la barca d'en Joan s'allunyá per á sempre mar endins.

JOAN CAPÓ.

16 mars 1910.

BLANCH Y NEGRE

Jo coneix una publicia que p' el seu be o el seu mal, com més sembla está tranquilla mes fort cova el temporal.

¡Y perque vejeu ses coses! la pretén un cavaller qu' es un roser plé de roses y sembla un espinaler.

EMILIA SUREDA.

FOLLETÍN

(6)

HISTORIA DE UN PAÑUELO BLANCO

Carolina se cruzó de brazos con la mayor impasibilidad y no contestó. Gualtero, ciego de cólera, se arrojó sobre ella y levantó sobre su cabeza sus crispados puños.

Precisamente, en aquel instante, dos hombres se precipitaron en el cuarto del artista. Eran el director de escena y el segundo apunte.

—¿Qué diablos está Vd. haciendo? ¿Está Vd. sordo? gritaron. La música está suspensa. Dos minutos hace que debiera estar Vd. en escena.

Y le empujaron violentamente, hacia los bastidores, arrojándole, así puede decirse, á la escena.

En cuanto hubo Gualtero salido del cuarto, Carolina salió á su vez de él con paso ligero, y atravesando la puerta del vestuario, penetró en el teatro.

IV.

En el que se perfilan dos personajes

Aun cuando hayan transcurrido algunos días desde la publicación del último

capítulo, mis lectores no pueden haber olvidado que dejamos al pobre Gualtero arroján Jose á la escena á cantar el final del primer acto, mientras que con paso rápido atravesaba Carolina la puerta que unía el vestuario con el teatro.

Dejemos á Carolina que siga su camino y penetremos en el palco de la vizcondesa de Auriolos.

Allí estaba Alberto, mudo, impasible, solemne, asomando su semblante triste, pálido, por detrás de aquel rostro perfecto de mujer, sobre el cual pasaban ligeras oleadas de rosa que lo bañaban todo entero.

Adela de Auriolos, la linda vizcondesa, no prestaba ciertamente á la continuación de *Il Bravo* toda aquella señalada atención que había fijado en las primeras escenas, y que habían terminado con la caída del dichoso pañuelo. Había variado de sitio; daba, cuando volvemos á encontrarla, la espalda al proscenio, y sus miradas recorrían como atónitas la sala llena de gente, de luces, de melodía.

En vano Gualtero al final del acto hizo brillar su hermosa voz con una armonía tan dulce como desgarradora, en vano los aplausos más nutridos y unánimes saludaron al artista; en vano éste interrogó con los ojos el palco de la hermo-

sa joven; la vizcondesa no se movió, como si hubiera sido de marmol, y el cantante se vió condenado á admirar tan solo el perfil de la elegante dama, medio oculta tras de un brazo modelado y una enguantada mano que partiendo del antepecho sostenían aquel rostro vuelto implacablemente hacia todos los puntos que no fuesen el escenario. Hubiérase dicho que Adela era insensible á todo; hubiérase dicho que sus ideas, sin fijarse en nada, rodaban vacías de sentido como ruedan por la cabeza de un demente, como rueda sin detenerse una bola de cristal por la pendiente de una lámina de acero. Esto no hubiera podido creerse, pero es lo cierto que Adela sufría como puede, como sabe sufrir un corazón de mujer.

En cuanto á Alberto se callaba. Era Alberto hombre que comprendía el silencio, es decir, la poesía mas exquisita de las mujeres.

No será por demás aquí una mirada retrospectiva. Algunos párrafos sobre la vizcondesa nos son necesarios para evitar el fastidio de algunos capítulos.

Adela acababa de salir del colegio, y del colegio su padre la condujeron al pié de un altar. Allí pusieron su mano entre las de un hombre. Este hombre

es tu marido, le dijeron. Debes guardarle el amor y fidelidad.

Y, bien lo sabe Dios, de todo corazón juró su alma de niña amor y fidelidad á aquel hombre, y de todo corazón se la guardó.

Al día siguiente de su enlace, el vizconde de Auriolos dijo á su mujer:

—Mañana partiremos para mi quinta de ***

Adela aventuró algunas observaciones. ¡Ay, le era tan triste separarse de sus padres, es decir, de los únicos seres que hasta entonces le habían demostrado un poco de amor en este mundo! El vizconde fué inflexible á los ruegos de su tierna esposa y dió fin á la discusión con ese famoso *yo lo quiero*, que es la espada que corta todos los nudos gordianos de un matrimonio; ese *yo lo quiero* que encierra todo el sistema constitucional de un esposo.

Adela partió para la lejana quinta, y á poco de llegar á ella las fatigas de la caza hicieron notar al vizconde, los primeros síntomas de una enfermedad que hizo bien pronto grandes y terribles progresos, progresos que no tardaron en dejar á Adela viuda, rica y vizcondesa. La joven, pues, solo tenía una bien incompleta prueba de lo que era el matrimonio.

Vuyts y nous

¿Heus heu fixat may en lo mal de fé qu'és governar un poble á n aquest temps á qu'hem arribat?

Reparauhó y veureu amb quines estretes s'ha de trobar un hòmo que, tenguent en sa mà ses riendes, vòl conduir es carro de s' Estat p' es milló camí sensa que cap rda frèch á sa multitut que li estreñy es pás per 'hont ha d' anar.

Posauvos per un moment á n es llòch, no diré de l' amo 'n Pera,—perqu' això de guíá es carreró municipal de Sóller per dins uns carrés ahont sa gent may s' hi arremolina amb interés de veurel passá, y si qualque vehí hey té gust pòd ocupar balconcs ò finestres guardat de tot perill—sino á n es d' el señó Canalejas, qui ha d' está de lo mes alèrta per no esclafar á ningú, tants son ets qui per la dreta y per l' esquerra s' hi acòsten deixantli apenes pas p' en mitx. ¿Que ferieu?

Ara, per exemple, que se tracta de ses «escòles laiques» y qu' es poble se presenta dividit (lo mateix qu' amb qualsevol altra còsa que s' hája de resòldre, perque «may plòu á gust de tothòm») conforme demòstren tantes de meetings en prò y tants en quant de s' obertura d' aquestes escòles, ¿á quins d' ets qui se reunen per apoyar ò per combatre, s' ha d' escoltar, trobau?

Si decidísseu contentar á aquells, d' ets qui tenen dret á demanar, que son més en nombra, vos veurieu amb moltés feynes per averiguar á n á quina part están, primerament perque no son tots ets espanyòls qui tal dret tenen ets qui se reunen, y després perque no tots aquests espanyòls, encara que se reunisen, tenen opinió pròpia. Yò bé, á n ets qui pensen sempre amb so cap d' ets, altres (que son moltés, per desgracia); á n ets qui, just p' es gust de pegar, peguen garrotades de cego, sensa sebrer ahont feren fassin mal ò bé; á n ets qui sempre, curiosos ò desenfeynats, van á fer pressa allá 'hont veuen caramull, ¿á n á quins d' ets dos munts los haurien de posar?

Y si volguesseu contentar á n ets qui tenen mes rahó... jaquí sí que serien ses bònnes ¿Ahont haurieu d' anar, ò com haurieu de procedir per averiguar quins son aquests? ¿Còm sebrer si son ets qui mes criden ò ets qui las matan callando, ets qui mes empeñen per veurer d' arribá mes enllá ò ets qui posen peu á bafia perque ningú los mòga de hont sempre han estat?

Jò no sé quin concèpte teniu vòltros d' aquestes reunions públiques que sa mòda ha batiat amb un nòm anglés y per això ningú 'n coneix d' altr pera anomenarles; però, sí, es que sí, prou d' assistir á una d' un color y llevó á un' altra d' un altra, y quant estareu cansats de sentir discursos, ja m' direu lo qu' haurieu sebut treurer en nèt: crech que vos ne tornereu tant endejá còm estaven abans d' anarhi, perque sa seua eficacia y sa de sa carabina de Frá Ambrós, son per l' estil. A ses tals reunions no hi sòlen anar may mes que ses persones que ja están ben convençudes abans d' anarhi de que tot lo qu' allá se diga es lo mes vèr y lo milló de quant hey ha. Y es tal vegada per això que, en elles se prescindaix, per regla general, de tota casta de rahons, de tota casta d' arguments, de tota casta de pròves, en quant de ses rahons, d' ets arguments, y de ses pròves qu' haurien de donar y fer públiques ets contraris de ses mateixes idees qu' ells defensan.

Y una còsa per l' estil se pòd dir parlant de sa Premsa: si ets periòdichs sectaris, lo mateix que ets oradors d' ets meetings (pòd 'sser que sien qualque pich ets mateixos) tròben mes cómodo ò convenient emplear tota casta d' insultos y valerse de ses majors calumnies quantra ses opinions que no son ses seues, quantra ses persones que còm ells no pensen, donant mes importància á confirmar «ets seus» en ses seues conviccions y á mantenirlos á n es grau d' exaltació necessaria per tenirlos prompts quant... s' haja d' obrar, que á atreuer cap á sí á n ets contraris vencent sa seua inteligència per sa persuassió, p' es convenciment, p' es lògica de ses seues deduccions en teoria y p' es sinceritat d' ets seues actes á la pràctica, ¿ahont hem d' aná á beurer per conèixer sa veritat, per sebrer quins son ets qui tenen rahó ò están en lo cèrt?

Vaja, vos assegur qu' es de lo mes difícil governar un poble ayuy en dia. Per això quant veix tot aquest moviment de meetings en prò y en quant de s' obertura de ses «escòles laiques» y quant sent aquest avalòt que fan tants qui criden per sostenir opinions tant contraries còm son un sí y un nó, plainch á n es señó Canalejas, y renunciy de bòn-de-veres ets meus drèts d' esser president d' es Consey de Ministres, si p' el cas qualqu' un en tench,

JÒ MATEIX

ECOS REGIONALES

NUESTRA JUVENTUD

De algún tiempo á esta parte nótese entre nuestra juventud cierta laudable

iniciativa no acostumbrada, cierta desviación de esa vacua superficialidad, muy propia de los pocos años, para fijarse en cosas mas trascendentales y serias que afectan directamente al mañana de esa misma bulliciosa legión. De la juventud es el porvenir, se ha dicho con acierto, y lógico es que comience á preocuparse de las cuestiones múltiples y variadas que andando el tiempo han de salirle al encuentro; y si es una verdad que no ofrece dudas que los asuntos públicos han de estar mañana en manos de esos jóvenes, bueno será que vayan estudiando su trazado paulatinamente. De lo dicho se desprende que las agrupaciones de carácter político que aquí se forman merezcan fijar la atención de todo el que se preocupe del bien colectivo.

Ora es la juventud que simpatiza con el programa que defiende nuestro ilustre paisano D. Antonio Maura la que se agrupa bajo la denominación de «Juventud Conservadora»; ora son los elementos que comparten las ideas tradicionalistas los que se agitan y trabajan para constituir una agrupación nueva para la defensa de sus ideales.

La «Juventud Conservadora», es ya un hecho definitivo y el número de inscritos asciende á unos ciento veinte. Los elementos que integran la nueva agrupación han celebrado ya varias reuniones y en la última tenida quedó constituida la comisión organizadora en la siguiente forma: Presidente, D. Bartolomé Fons; Vocales, D. Guillermo Cavaller, D. Juan y D. Antonio Massanet y D. Alejo Corbella.

Dicha comisión dirigió inmediatamente después de constituida un respetuoso telegrama de salutación al Jefe de los conservadores, telegrama que fué afectuosamente contestado por el Sr. Maura. La naciente agrupación política se ha establecido en el mismo local de La Peña si bien con independencia, á cuyo fin le han sido habilitadas algunas habitaciones.

Lo que llevo dicho confirma á mi entender lo que al principio apuntaba, ó en otros términos, que muchos de nuestros jóvenes comienzan á preocuparse algo más que del sport y ello merece en justicia ser consignado.

Y conste que al expresarme así no es que trate de vituperar á los que al sport se dedican; lejos de mí tal idea y tal pretensión; lo que sí que entiendo, y así lo he expresado ya en otras ocasiones, que no debe tomarse el sport como fin exclusivo, sino como medio. Bueno y recomendable es que mediante saludables ejercicios físicos se temple el cuerpo y se restauren las fuerzas, para trabajar luego con más ardimiento en cosas más nobles y más trascendentales; pero procurando siempre mantenerse en el justo medio y evitando que se consuman todas las energías con lo que al fin y á la postre no es más que una mera diversión.

La generación que sube debe persuadirse que ella misma es la que ha de elaborar su propio prestigio, que sus propias obras han de ser sus mejores blasones y que no bastan los timbres y bienes heredados de los mayores, sino que es preciso poner algo de la propia cosecha. A este propósito me permito recordar á nuestra juventud el noble ejemplo, de un joven aristócrata catalán con cuya buena amistad me honro y cuyo ejemplo he citado repetidas veces en letras de molde. El joven en cuestión pone como membrete en sus cartas los escudos paterno y materno y en medio un escudo completamente en blanco y una mano que lo señala, con esta inscripción latina, *Labora et vincas: trabaja y vencerás*; he aquí sintetizada en tres palabras una gran teoría.

JOSÉ M.^a TOUS Y MAROTO.

Palma 31 Marzo de 1910.

PEQUEÑAS CRÓNICAS

El viaje del Sr. Paraíso al Africa

El señor Paraíso ha hecho en Melilla declaraciones entusiásticas sobre la situación de aquella plaza, sobre la labor progresiva que realiza y sobre su grandísima importancia nacional. De sorpresa en sorpresa ha caminado por allí el personaje zaragozano, y al regresar á la Península se hace lenguas de todo. Sea enhorabuena.

Però don Basilio no puede olvidarse de que su firma figuró en uno de los documentos que en Junio y Julio provocaron aquellos tristísimos y memorables sucesos contra la acción militar, y en lugar de confesar el pecado entonces cometido, procura endosar á los demás la responsabilidad de él.

«Admiro la obra llevada á cabo por el Ejército, la abnegación de la oficialidad. Lloro como cosa propia tantas vidas sacrificadas. Si después del acta de Algeciras se hubiera ido preparando al país; si se hubiera infiltrado en el pueblo la idea de que, tarde ó temprano, teníamos que intervenir con las armas, el pueblo mismo, llevado de su carácter meridional, habría cooperado desde el primer momento á la acción del Ejército».

Si, señor, sí; pero es el caso que los que debían hacer esa preparación, el se-

ñor Paraíso entre otros, se entretenían, repetimos, en provocar al pueblo contra aquella obra admirable que el Ejército no hubiera podido realizar si el abominable gobierno no lo hubiera llevado á hacerla y no lo hubiera sostenido frente á las pasiones desbordadas de la política y de la ignorancia.

De la ignorancia, porque al señor Paraíso y á algunos otros creemos hacerles justicia reconociendo que no por pasión política, sino por ignorancia, se condujeron como lo hicieron. Lo que el señor Paraíso dice hoy con tanto entusiasmo, estuvo varias tardes diciéndolo en el Senado, durante el mes de mayo del año pasado, en *maurista* del tamaño de don Odón de Buen. Y precisamente decía eso á fin de estimular al gobierno para que se resolviera á actuar de lleno en Melilla, y eso fué lo único que se hizo en Julio!

Nosotros no haremos de la ignorancia un cargo contra los que la padecieron; pero sí lo hacemos, y muy duro, por haberse dejado inspirar de semejante musa en trance de tan singular gravedad para la patria. Lo menos que debían hacer antes de lanzarse á aquella campaña antipatriótica, cuya definitiva condenación está en lo que ahora se dice, era enterarse, querer enterarse, porque en cuanto hubiesen querido, los *Diarios de las Sesiones de Cortes* les hubieran brindado sobradísima información.

Ni siquiera concedemos la disculpa que se pudiera invocar, recordando que políticos de la talla del señor Moret y los consejeros de Estado liberales, y periódicos del *Trionfo* de los del *trust*, les indujeron á aquella ignorancia: pues, ¿como se puede admitir que haya un español consciente que se fie de tales autoridades?

Y menos el señor Paraíso: ¿cuál fué el origen de aquella famosa Unión Nacional tan digna de mejor suerte, sino el desengaño de las clases mercantiles del país frente á ciertos políticos y determinados periódicos que son su inspiración ó su verbo? Tiene disculpa el haber caído otra vez en las mismas redes pecadoras?

Sea todo en buen hora, si al cabo se aprende la ruda lección. No la olvide el señor Paraíso; predíquela y propáguela, y algo habrá ganado el interés nacional.

L. E.

La vida política

La situación del Gobierno

Escriben desde Madrid:

«Esto marcha. Cada día que pasa va adquiriendo el gobierno mayor consistencia, y ya no juzgan al señor Canalejas con un pie en la política sepultura, sino por el contrario, prepotente, lleno de energía y vitalidad.»

Aun los más incrédulos van rindiéndose á la evidencia, y aunque el decreto de disolución no haya aparecido en la *Gaceta*, existe la seguridad de que lo obtendrá en plazo no muy en la sepultura política, sino por el contrario. Oficiosamente se conocen las fechas de las elecciones de diputados y senadores y de la reunión del Parlamento, actos que tendrán lugar á partir de la primera quincena de mayo en los plazos en que normalmente suelen desenvolverse.

Se había venido hablando mucho de cambio de carteras, asegurándose que alguno de los actuales ministros no tomaría asiento en el banco azul, y tal aserto tenemos motivos para juzgarlo infundado.

Creo el señor Canalejas cuestión de amor propio imitar al señor Maura en muchas de las buenas cualidades que á éste adórnaron como gobernante, y para ello empezará porque en su época, á ser posible, no haya una mala crisis parcial cosa que, como es natural, complace extraordinariamente á sus compañeros de cartera.

Al constituirse el gabinete, reconocieron todos en el señor Merino determinadas cualidades para el ministerio de la Gobernación, pero estimándolo como hombre poco ducho en las lides parlamentarias, pues nunca ha descollado como orador, supusieron que sería sustituido una vez hechas las elecciones. Están en un error, pues no necesita ser ningún Demóstenes para desempeñar su misión en las Cortes, ya que, en virtud de la nueva ley, la antigua, enojosa y eterna discusión de las actas ha pasado á mejor vida, pues, en ellas quien entenderá es el Tribunal Supremo.

En el Congreso solo habrá un gran debate sobre la política electoral que se haya seguido, el cual será mantenido principalmente y, aún casi, en absoluto por el presidente del Consejo.

La brevedad en la constitución de las Cámaras será grande y una vez presentados los presupuestos y si lo demandan las circunstancias, algún crédito con carácter urgente, se suspenderán las sesiones hasta principios de otoño.

Es plausible el propósito del señor Canalejas imitando también en esto la línea de conducta seguida por el jefe del partido conservador, de que el Parlamento funcione con constante regularidad, pues

es un hábil polemista á quien no pueden atemorizar la luz y los taquígrafos.

Sin embargo, esta idea de su programa, aún contrariando su voluntad, la verá condenada porque los períodos parlamentarios serán brevísimos. Así lo exige, por desgracia, la realidad de la situación en que se hallan los componentes que integran el partido liberal, donde la cohesión sigue siendo un mito.

Correría, si el tiempo destinado á las sesiones fuese largo, el riesgo de que cualquiera de las fracciones arremetiera contra los que en representación de ellas ejercen el poder, y tan pronto como aparezca el menor síntoma de indisciplina, legalizada la situación económica, habrá que acudir al socorrido procedimiento del cerrojazo, aprovechando el interregno para concertar voluntades que permitan más adelante volver al palenque legislativo.

En estas condiciones, inútil es decir que la labor de importancia que realice será escasa, por no decir nula, y que, de lo que principalmente deben cuidar los gobernantes, ya que esto es función suya, es de administrar bien para dejar al país un agradable recuerdo de su gestión al frente de los negocios públicos.

Están las huestes que acaudilla el señor Canalejas en un período que pudiéramos llamar de reconstitución, viéndose necesitadas, en primer término, de hacer olvidar su pasado de intestinas discordias para que pueda empezarse á mirar sus actos sin desconfianza. Cuando esto lo haya logrado—ojalá, por el bien de todos, sea muy pronto—será llegado el momento de acometer empresas más arduas en relación con los problemas nacionales sin el constante peligro de perecer en la demanda apenas iniciada la campaña.

Para las condiciones de actividad y carácter del jefe del gobierno, reconocemos que esto representa una terrible contradicción, pues, en su nerviosismo, se le hace tarde para mostrarse ante la opinión como hombre capaz de cumplir lo que ofreciera.

Ya que recientemente ha dado muestras de ser un gran admirador de Sagasta, en él debe inspirarse, y observar que en la mayoría de las ocasiones cuando, para seguir un camino recto tenía que saltar muchos obstáculos que pusieran en peligro su existencia ministerial ó altos intereses, cambiada el rumbo, buscando nuevos derroteros que, con más calma y sin tantos peligros, condujeran hacia el fin que se proponía.

El buen sentido se impondrá seguramente, y el señor Canalejas comprenderá que es preferible tardar un poco en conseguir lo que se proponga, que no comprometer con impacencias todas sus aspiraciones.»

Colaboración

EL "FOMENTO CATÓLICO,"

III

Precepto es de la prudencia dejarnos conducir por las luces del entendimiento que impone, sin ningún linaje de contemplaciones, á la voluntad el estricto cumplimiento de los medios más adecuados y pertinentes para traducir á la práctica las ideas en aquel engendradas, sin intimidarse, por más inconvenientes que sobrevengan y obstáculos que se presenten: «Fomento Católico» ha dado pruebas fehacientes que posea lo uno y lo otro. Tiene un plan preconcebido y bien meditado, y á su realización van dirigidos los esfuerzos unidos de los socios. Todos adviniérs cual es; ya no puede ignorarlo nadie: promover el bien en todos los órdenes, fomentando la cultura intelectual y moral. Sabe que hay que imponerse sacrificios y carga gustoso con ellos sin volver la vista atrás.

Los tiempos que alcanzamos desgraciadamente no son los destinados al estudio de profundísimas cuestiones cuyo solo enunciado, por lo escabroso que es el camino que á ellas conduce, nos hace estremecer, aunque su conocimiento á todos interesa muy mucho conseguir. La práctica y ejemplo de nuestros mayores que gastaban todas sus energías y consumían su vida hojeando tomos infolios, ahondando en lo más recóndito para arrancar á la naturaleza sus secretos, aún los más insignificantes, y á la ciencia toda la hermosura y brillo que la envuelven, no tiene imitadores. La generalidad de los hombres de talento de hoy día, no pueden consagrar su actividad en el estudio de problemas intrincados y obstruosos de la Metafísica porque no les dejan tiempo libre los cuidados de la vida, que gracias á las exigencias del siglo, se aumentan y multiplican cada día. Y no tan sólo esto, sino que aún en aquellos que pueden, quieren y son aptos para el esclarecimiento de los grandes problemas, se va extinguiendo el amor

al estudio, por los sacrificios que consigo lleva aparejados.

Dá lástima el pensarlo; pero desgraciadamente es una triste realidad. A medida que aumenta el deseo de gozar de los bienes de aquí bajo, que es la sed del siglo en que vivimos, disminuye el fervor por la consecución de los del espíritu. Por esto el «Fomento» viene á llenar un gran vacío. Presenta el manjar del alma bien condimentado, asequible á todos los estómagos aún los más débiles, para que con facilidad y sin experimentos sufrimientos de ninguna clase, puedan digerirlo y redunde en su aprovechamiento. Mostrar la verdad en todas las manifestaciones, hacer ver su hermosura para poder recrearnos en su inefable belleza, esto es lo que hace: ved ahí su objetivo.

Para conseguirlo se encarga de preparar los trabajos y cuantos sacrificios y penalidades hay necesidad de imponerse! extrae de los tesoros de la ciencia los conocimientos que á todos interesan, pudiendo con sólo tomarnos la molestia de escuchar, adquirir un buen caudal de ciencia.

Para ello ha tomado todas las medidas humanas convenientes. El gran maestro Horacio dicta muchas reglas, entre otras que no son de citar aquí: las que van á continuación: instruir deleitando: mezclar lo útil con lo dulce. Ha conseguido lo primero, procurándose oradores que á la claridad de sus conceptos y completo conocimiento de lo que traían entre manos, unieron el arte del bien decir, contribuyendo no poco la nota de actualidad característica de todas y cada una de las peroraciones. Y le ha dado lo segundo, la manera como ha sabido dar atractivo á sus veladas, valiéndose de todos los medios que en nuestras manos ponen las bellas artes que son. á no dudarlo, la suprema manifestación de la verdad y belleza. ¡Cuan gratos deberemos ser al Fomento si logra hacer subir el termómetro del espíritu, del deseo de gozar de los bienes de la ciencia!

Algunos filósofos, sin más guía que la luz de la razón que compararon estos bienes con los de la materia, no dudaron en dejar estos y seguir aquellos. Su decisión no se hizo esperar. Así y precisamente ha de ser así, por cuanto son más simpáticos y tienen mayor atractivo. Y á propósito: en el mismo salón de actos públicos del Fomento pude observar lo. La humilde figura del gran Diógenes, filósofo que despreció todo lo de la tierra, venció el gran poder y riqueza del más grande de los reyes, Alejandro Magno. Y el público aplaudió á Diógenes.

Así lo hizo Crates.

P.

Crónica Balear

El miércoles por la tarde, en el vapor correo de Barcelona, salió para Madrid la Comisión nombrada por el Ayuntamiento de Palma para gestionar directamente cerca del Gobierno la resolución de diferentes asuntos de suma importancia para la hacienda municipal.

Forman dicha Comisión el Alcalde don Luis Alemañy y los concejales don Damián Bennazar y don Fernando Pou.

Puede decirse que el asunto principal que ha inducido al Ayuntamiento á acordar que dicha Comisión pase á Madrid, ha sido la importante cuestión de Hornabeque.

Sabido es que el Ayuntamiento, después de obtener la concesión del derribo de las murallas, tuvo que entregar al Ramo de guerra cuarenta hectáreas de terreno en compensación de los terrenos que éstas comprendían con sus fosos y rebellines anexos y además 60.000 pesetas para la construcción de un palomar militar en sustitución del que hoy existe en el baluarte del Sitjar.

Pues bien, hechas las referidas entregas y cumplidos los trámites reglamentarios, se pide ahora por el ramo militar la entrega de los terrenos de Hornabeque, para levantar el palomar de referencia.

El Ayuntamiento no está conforme con dicha entrega de terrenos, porque con ello se mermarían sus intereses y en segundo lugar porque con ello quedarían anulados sus propósitos de urbanización de aquellos terrenos de suma utilidad para el municipio por lindar con el nuevo Instituto.

La Comisión procurará tratar este asunto directamente con el Ministro para lograr la revocación de dicha Real orden y de no conseguir su propósito interpondrá el oportuno recurso ante la Sala de lo Contencioso-Administrativo.

Otro de los asuntos que ha de gestionar la Comisión, es el cobro de unos importantes créditos que tiene contra el Es-

tado, por haberle éste dejado de abonar el diez y seis por ciento que le corresponde de la contribución territorial, durante el tiempo que el cobro de ésta corrió á cargo del Banco de España.

La cuestión de la Escuela Graduada es otro de los asuntos que gestionará la Comisión para que el Estado conceda al Ayuntamiento la subvención correspondiente.

Con tal motivo la Comisión se llevó para entregarla con la solicitud al Ministro la memoria, planos y presupuestos formados por el arquitecto municipal para la construcción del referido centro de enseñanza.

De obtenerse la referida subvención, como se espera por ser de ley, se emprenderán seguidamente las obras, por contar el Ayuntamiento con la suma necesaria para ello.

Se ocupará también la Comisión del asunto referente al ascenso de los maestros del segundo distrito escolar, enterando directamente al Ministro con toda minuciosidad de detalles de los datos y antecedentes relativos al asunto para que sea derogada la Real orden, por la que se ordena se de posesión de los nuevos títulos á los maestros de referencia.

Por último trabajará la Comisión para que se consigne en los próximos presupuestos del Estado la cantidad necesaria para la terminación del polvorín de «Ne Bayana».

Deseamos á la Comisión el mejor acierto en sus gestiones.

La comisión nombrada por el Ilustrísimo Prelado de Mallorca para la organización de una peregrinación á Roma, ha publicado una circular de invitación á los católicos mallorquines, en la que recomienda como uno de los medios más adecuados para robustecer la fé y manifestar el arraigo y la fuerza de la Religión, las devotas peregrinaciones, principalmente la visita á la ciudad de Roma.

La peregrinación proyectada se efectuará, Dios mediante, á bordo del vapor «Miramar» de la Compañía «Isleña Marítima», si se reúne número bastante de peregrinos, saliendo la tarde del 12 de Junio próximo de Palma directamente para Civita-Vechia, permanecerá en Roma desde el 14 por la mañana hasta el 21 por la tarde, estando de regreso la mañana del día 23 del mismo mes.

Los precios que regirán son en primera clase pesetas 345; en segunda 235. En estos precios ya incluido el importe del billete en vapor y ferrocarril desde Palma á Roma y regreso, manutención completa durante el viaje y en Roma coches en las Estaciones de Civita-Vechia y Roma.

A más de las dos clases de billetes indicadas, se admitirán peregrinos de viaje solo á los precios siguientes: En segunda clase pesetas 135; En tercera 68.

Este billete da derecho únicamente al pasaje en vapor y al billete del ferrocarril de Civita-Vechia á Roma y vice-versa.

Agricultura

Cómo se obtienen grandes cosechas de aceitunas

Los olivares producen muy poco en España, porque no se les abona. Esto obedece á la vulgar creencia de que el olivo no necesita fertilizantes de ninguna clase, ni pagaría nunca los gastos que se hicieran para abonarlo. Tal creencia es completamente errónea, según lo demuestra un caso que vamos á referir.

Don Jesús Gumiel, posee un olivar de treinta y ocho años en Almonacid de Zorita (Guadalajara), plantado en terreno calcáreo-arcilloso, olivar que nunca había sido abonado hasta 1908, año en que el señor Gumiel escogió tres parcelas iguales, de 9,60 áreas, y con 25 olivos cada una, las cuales abonó del modo siguiente:

Primera parcela:
Sin abono.

Segunda parcela:
40 kilogramos de superfosfato de cal.
9 » de sulfato amónico.
8 » de nitrato de sosa.

Tercera parcela:
40 kilogramos de superfosfato de cal.
8 » de sulfato amónico.
8 » de nitrato de sosa.
15 » de cloruro potásico.

Hecha la recolección en 4 de enero de 1909, se obtuvieron los siguientes resultados, referidos á la hectárea:

Parcela	Acetunas.
1.ª parcela (sin abono)	2.875 kilos
2.ª id. (sin potasa)	3.953 »
3.ª id. (con potasa)	4.672 »

Descontado el coste del abono del valor del aumento de producción, se obtuvo un beneficio neto de 20.70 pesetas en la segunda parcela, y de 71,30 en la tercera, sobre la ganancia que resultó en la primera.

«Además—dice el señor Gumiel—la parcela á que se le puso cloruro potásico, no sólo ha dado mayor rendimiento de fruto, sino que sus olivos presentan mejor aspecto y más vigor que los de las otras dos parcelas.»

Pudiéramos citar otros muchos ejemplos análogos, pero nos limitaremos á recomendar á los olivicultores la fórmula siguiente, que es muy eficaz y determina siempre un aumento de producción: Superfosfato ó escorias

Thomas	1 á 1.15 kilos
Cloruro potásico	0,5 á 0,8 »
Nitrato de sosa	1 á 1.25 »

El superfosfato y el cloruro potásico se aplicarán mezclados, enterrando la mezcla alrededor de los troncos, inmediatamente después de la recolección. El nitrato de sosa se echará en abril ó mayo. Poco cuesta hacer un ensayo para comprobar la utilidad de los abonos químicos en el olivo.

Cronica Local

Vacante, por la defunción de D. Damián Magraner Morell, el cargo de Director-Gerente del «Banco de Sóller», ha sido nombrado para desempeñarlo nuestro amigo D. Juan Morell Pons, que formaba ya parte de la Comisión Permanente.

Reconociendo los expertos conocimientos que posee el Sr. Morell tanto en los asuntos comerciales como en los financieros, conceptuamos su nombramiento acertadísimo y beneficioso para la importante sociedad bancaria sollerense.

Reciba el Sr. Morell nuestra sincera felicitación.

Felicitamos también á nuestro amigo D. Juan Puig Rullán por haber sido nombrado Vice-Presidente del citado «Banco de Sóller», cargo que había quedado vacante con motivo del nombramiento del Sr. Morell para la Gerencia.

El estado de la perforación del túnel mayor del ferrocarril Palma-Sóller era el día 31 de Marzo el siguiente:

Metros perforados en la vertiente de Buñola, 1210 metros perforados en la vertiente de Sóller, 1.500 total, 2.710 metros perforados. Y como la longitud del citado túnel es de 2890'70 metros, resulta que solamente faltan 180'70 metros á perforar.

Desde el 15 de Febrero al 30 de Marzo se perforaron 40 metros en la vertiente de Palma y 65 en la vertiente de Sóller. Se calcula por los metros que acostumbra perforarse mensualmente y los que faltan en la actualidad, que el túnel mayor del ferrocarril Palma-Sóller quedará perforado en la segunda quincena de Mayo.

Los demás trabajos de tan importante línea férrea continúan su curso normal, encontrándose ya bastante adelantados, de modo que ya se han ausentado de aquí muchos obreros que en las obras trabajaban.

Las obras para la edificación del sitio destinado á estación y almacenes en Palma empezarán en breve, según puede colegirse del concurso que para efectuarlas se halla abierto.

El jueves se hicieron las primeras pruebas de la maquinaria que la social «Francisco Alberti y C.» acaba de instalar en la calle de Isabel II n.º 63.

Como saben nuestros lectores, con la citada maquinaria, que va movida por medio de energía eléctrica, se procederá á la fabricación de hielo. El jueves, como hemos dicho, se efectuaron las pruebas y en un tiempo relativamente corto quedaron los depósitos de agua convertidos en sólidos panes de hielo.

Según informes, los precios que regirán en la expendición de hielo serán los de 20 céntimos el kilogramo y 1'25 pesetas la arroba, todo en el domicilio de la fábrica.

A los señores Francisco Alberti y C., introductores en Sóller de este elemento tan indispensable para la vida, principalmente en verano, les deseamos los mayores éxitos en su nueva industria.

Un deber de gratitud nos obliga á rendir público homenaje al mes llamado ventoso, despedido de nosotros el jueves de la presente semana. Su reinado fué un gobierno modelo, pues apartándose de las tendencias de su antiguo abuelo, reinó con espíritu ampliamente democrático y en consonancia con las imperiosas necesidades de sus numerosos vasallos. Estos pedían en vez de viento, como llevaba escrito en sus escudos heráldicos, agua, y agua nos concedió, y en abundancia, en tres ocasiones distintas, durante los 31 días que duró su efímero reinado. Su última obra, llámese testamento, obra de grandísimo valor, fué dejar abiertas las cataratas del cielo, para enseñar á su hermano y sucesor en el trono la manera como debían llegar hasta el Cielo las bendiciones de la Tierra, por haber empezado á reinar con el adagio aquel de que *en abril cada gota vale mil*. Loor al difunto marzo, y bendito sea el abril que al primer día de empuñar las riendas supo enviarnos, durante 24 horas seguidas, el elemento agua, tal vez el más indispensable y de absoluta necesidad para la vida.

El Presidente del Centro de Defensa Social de Palma, D. Gabriel Massanet Verd, ha tenido la atención, que mucho agradecemos, de invitarnos al mitin contra las escuelas laicas que se celebrará mañana domingo día 3, en los grandes almacenes del Sr. Mir, sitios en las inmediaciones de la estación del ferrocarril de Palma.

El citado mitin promete verse muy animado, pues de todos los pueblos de Mallorca se han recibido entusiastas adhesiones, tantas, que la Comisión Organizadora ha convenido con las empresas de diligencias y con la compañía de los ferrocarriles la realización de servicios extraordinarios.

Se sabe tomarán parte en el mitin los oradores mallorquines señores don Francisco de P. Massanet, D. Francisco Puigserver y de Rentierre y D. José Font y los oradores forasteros, por cierto muy renombrados, señores Parellada, Carrasco y Conde de Santa María de Pomés.

En nuestra ciudad ha despertado el entusiasmo que era de esperar la celebración del mitin contra las escuelas laicas, que ha de verificarse mañana en la capital. Sabemos que se proponen asistir á la magna asamblea católica para protestar contra las escuelas sin Dios unos 150 hombres, número respetable; más, teniendo en cuenta la dificultad de comunicaciones, aumentada por la crueldad del tiempo.

En la reunión preparatoria celebrada anoche en el «Fomentó Católico», reinó mucha animación y se determinó que la hora de partida fuese á las 5 y media desde la plaza de la Constitución, después de oída la misa, que empezará á las 4 y media, en la Parroquia.

Además podemos anunciar á nuestros lectores que el Clero ha mandado una entusiasta adhesión al mitin, lo propio han hecho las entidades religiosas y anoche acordó el Ayuntamiento tomar parte en la mencionada asamblea enviando una Comisión. Lo celebramos.

Sección Necrológica

El miércoles de la Semana Santa, día 22 de Marzo, falleció en la ciudad de Alcúdia, á la edad de 80 años, la señora D.ª María Fanals, madre del maestro de la segunda escuela pública de niños de esta localidad D. Antonio Ferrer.

La señora Fanals había sido un modelo de madre, por lo cual su muerte causó en su familia hondísima pena.

Reciba nuestro apreciable amigo señor Ferrer, el testimonio de nuestro pesar por tan irreparable pérdida.

El sábado al anochecer fué conducido á su última morada el cadáver de nuestro amigo el Director-Gerente del «Banco de Sóller» don Damián Magraner Morell, fallecido, como saben nuestros lectores, en la madrugada del mismo día.

El fúnebre acto fué una imponente manifestación de duelo. Asistió el clero parroquial con cruz alzada, la música de capilla, la Junta de Gobierno y emplea-

dos del «Banco de Sóller», las Juntas Directivas de «La Solidez», «Marítima Sollerense» y «Ferrocarril Palma-Sóller» y numerosos amigos y conocidos de la familia.

Sobre el féretro fueron colocadas gran número de coronas de flores artificiales con sentidas y expresivas dedicatorias de su familia y de las mencionadas sociedades.

El lunes se celebraron en la iglesia parroquial solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del finado y á ellas asistió una inmensa concurrencia, que pasó luego por la casa mortuoria para testimoniar su pésame á la atribulada familia Magraner. Nosotros, desde estas columnas, le reiteramos también nuestro más sentido pésame.

De Fornalutx

Ha hecho ya su aparición entre nosotros la tan temida *difteria*. Tres son actualmente los niños atacados de dicha enfermedad, sin que afortunadamente hasta el presente haya causado ninguna baja. Se han tomado las precauciones necesarias para evitar la propagación.

Por fin nuestro Ayuntamiento en sesión celebrada el sábado último acordó por unanimidad quitar el *hoyo*—que es su verdadero nombre—existente en la plaza mayor, que hasta el presente no ha servido más que para ocasionar desgracias y ridicularizarnos á los ojos de extranjeros y nacionales que nos visitaban.

Mejoras de esta índole son muchas las que necesitamos, y cuya realización no resultaría muy costosa. Verificándolas, nuestro Ayuntamiento se haría acreedor de los aplausos del pueblo en general y darían una prueba nuestros concejales de que son hombres modernos y de buen gusto y contribuirían con ello á modernizar algo nuestro pueblecito, que tiene mucho que desear.

Ya han ocurrido varias desgracias, aunque de escasa importancia, por el abandono con que se dejan por la noche y en medio de la vía pública, ya sean carros, andamios ó escombros de casas en construcción. Sería pues conveniente que los encargados de velar por el bien público se cuidasen de hacer poner un farol por la noche á los sitios peligrosos para la regularidad de los transeúntes.

Están de enhorabuena nuestros agricultores por las abundantes aguas caídas en nuestra comarca los días 19 y 20 de Marzo, que ya eran muy necesarias. A la hora en que escribo estas cuartillas está lloviendo copiosamente y nuestras montañas se ven blanqueadas de una espesísima capa de nieve. La temperatura es muy fría.

El Corresponsal.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 18 de Marzo

La presidió el Alcalde Sr. Mora y asistieron á ella los Concejales señores Solivellas, Canals, Colom (D. José), Forteza, Colom (D. Miguel), Enseñat, Castañer Arbona, y Castañer (F.).

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se concedió permiso, previo el informe emitido por la Comisión de Obras, á D. Juan Puig Rullán, para convertir en ventana balcón una ventana de la planta baja de la casa n.º 38 de la calle del Mar.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Obras, se denegó á doña Maria Oliver Pastor la autorización pedida para reforzar una bajada que la casa núm.º 3 de la calle de Isabel II tiene el torrente mayor, porque lo que se interesa reforzar constituye un estorbo para la libre circulación de las aguas de dicho torrente.

Previo la lectura de las respectivas cuentas y facturas, se acordó satisfacer: á los Sres. The Remington Typewriter y C.ª 40 pesetas, importe de una mensualidad de la máquina de escribir; á don Antonio Valls 10'50 pesetas por un tapete bayeta verde; á la Administración de la «Gaceta de Madrid» 20 pesetas por la suscripción correspondiente al primer trimestre; y á D. Damián Canals, 42'87 pesetas por efectos de carpintería suministrados á este Ayuntamiento.

No habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Cultos Sagrados

En la iglesia parroquial.—Mañana domingo, día 3. A las nueve y media, se celebrarán los divinos oficios con sermón parroquial por el Rvdo. Cura-Arcipreste. Por la tarde, explicación del catecismo, vísperas y completas. Al anochecer, se celebrará el ejercicio mensual en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús con exposición del Santísimo.

Lunes, día 4.—Se celebrará la solemne festividad de la Anunciación de la Virgen María.—A las siete y media, habrá Misa de comunión general para las Hijas de la Inmaculada.—A las nueve y media, se cantarán las horas menores y después la Misa mayor con sermón por el Rvdo. Cura-párroco.—A la tarde, explicación del catecismo, vísperas y completas; y al anochecer, tendrá lugar el ejercicio propio de la Congregación de las Hijas de la Purísima.

Se puede ganar indulgencia plenaria, visitando en este día, la capilla de Santa María la Mayor.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Varones 0.—Hembras 0.—Total 0.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Día 28 Marzo.—Bernabé Algarra Algarra, de 33 años, casado, M.ª 52.

Día 31.—Catalina Trias Marqués, de 88 años, viuda, Alquería del Conde.

Ferrocarril Palma-Sóller

La Junta Directiva de esta Sociedad ha señalado el día doce del próximo Abril para la subasta de las obras de la estación de Palma, consistentes en un edificio para pasajeros, cocheras, retretes, muelles, andenes y demás trabajos accesorios, con arreglo al proyecto, presupuesto y pliegos de condiciones que estarán expuestos todos los días laborables en las Oficinas de la Sociedad.

El acto de la subasta tendrá lugar en dicho local el expresado día doce á las once de la mañana, hasta cuya hora podrán entregarse las ofertas. Estas se presentarán en pliegos cerrados y con arreglo al siguiente

MODELO DE PROPOSICIÓN

D. N. N. vecino de..... enterado del anuncio y pliegos de condiciones relativos á la subasta de las obras de la Estación de Palma, se comprometo á ejecutarlas con sujeción á dichas condiciones, planos y presupuestos del proyecto y por la cantidad de (aquí la cantidad de pesetas escrita en letras).

(Fecha y firma del proponente).

Sóller, 25 Marzo de 1910.—El Director Gerente, Lorenzo Roses.

VENTA

Se vende una finca consistente en una porción de tierra huerto, con casa de dos vertientes, situada en este término, pago «El Camp», denominada «Can Ozonas».

Para informes dirigirse á D. Juan B. Rullán, oficial de la notaría de D. Jaime Domenge.

PLANO DE JERUSALÉN

Precioso grabado muy antiguo en la proporción de 30 x 48 centímetros, digno de figurar en un marco en lugar preferente, porque ha de ser objeto de viva curiosidad.

En él se describe vertido en castellano, dando nombres y señales de todos los sitios y lugares, palacios, edificios, monumentos, cosas y personas que representan en figuritas que son un encanto, lo que era Jerusalén en los días de Ntro. Señor Jesucristo, y como si esto fuera poco, están trazados y dibujados con la mayor pulcritud y detalles todos los misterios de la Vida, Pasión y Muerte del Señor, incluso su Resurrección y Ascensión con los actos de sus Apóstoles.

Lleva diseñado, el camino recorrido por Jesús con su Cruz á cuestas, por todos los sitios públicos de la Ciudad, y escenas que tuvieron lugar en el trayecto hasta la colina del Gólgota donde fué crucificado.

Queda uno admirado al observar la grandeza y esplendor que en aquellos tiempos ofrecía la Ciudad Santa, con la residencia de Herodes, el templo de los Judíos, las estatuas y sepulcros que había en sus cercanías, ofreciendo por límites el mar de un lado y de otro la ruta hacia distintos puntos de la Judea ó Palestina.

- PRECIO: 1'50 Ptas. -

Se regalará á todos los que adquieran esta preciosa lámina, un librito numérico que dá á conocer con sus explicaciones, lo que era la populosa Ciudad de Jerusalén en tiempos de Ntro. Sr. Jesucristo, con las escenas de su Vida, Pasión y Muerte, y otros detalles curiosísimos.

De venta: Imprenta de «La Sinceridad» San Bartolomé, 17.—SOLLER.

EL AGUILA

GRANDES ALMACENES DE ROPAS CONFECCIONADAS

PARA CABALLEROS Y NIÑOS

Casa fundada en 1850 Denominación y marca registrada
Colón, núm. 39. -- Palma de Mallorca

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores	de 8	á 30	ptas.	LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro	de 50	á 65	ptas.
CAZADORAS y GUERRERAS para el campo	" 3 1/2	á 12	"	SACOS y SOBRETODOS de entretiempo	" 25	á 100	"
GUARDA POLVOS para viaje	" 8	á 40	"	AMERICANAS y CHAQUÉS de lanilla, vicuña y tricot	" 10	á 50	"
CHALECOS de piqué blanco y colores	" 4	á 12 1/2	"	TRAJES completos de dril crudo y colores	" 8	á 32	"
PANTALONES de dril crudo y colores	" 3 1/3	á 11	"	de lanilla, vicuña y tricot	" 15	á 80	"
lana, tricot, paño y armoure novedad	" 6	á 25	"	de alpaca negra y colores	" 25	á 60	"
TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo	" 100	á 150	"				
FRACHS de paño y casimir negro	" 30	á 75	"				

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NIÑOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años	de 14	á 40	ptas.	AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años	de 8	á 14	ptas.
TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años	" 6	á 16	"	GORRAS de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para caballeros y niños	" 2	á 4	"
TRAJES Marinera de lana gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años	" 4	á 38	"	GORRAS de lana y dril forma Japonesa para caballeros y niños	" 3	á 5	"
TRAJES Marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años	" 4	á 20	"	SOMBRESEROS de dril blanco y de imitación Panamá	" 2	á 3	"
TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4 á 10 años	" 4	á 26	"	SOMBRESEROS de paja para niños	" 1 1/2	á 6	"
CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años	" 4	á 6	"	de piqué blanco para niños	"	á 2	"

SECCION DE MEDIDA

Selecto surtido de Novedades en géneros nacionales y extranjeros.—Surtido completo de gorras para caballeros y niños.—Mantas para viaje.—Impermeables.—
Todos los artículos llevan los precios marcados en sus respectivas etiquetas.

PRECIO FIJO VENTAS AL CONTADO

EXPOSICIÓN DE TODOS LOS ARTÍCULOS DE LA TEMPORADA



ISLEÑA MARÍTIMA

COMPañÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Domicilio social: Palma de Mallorca.—Dirección telegráfica: Marítima-Palma.

VAPORES

Miramar-Bellver-Cataluña-Baleares-Lulio-Isleña.

Continuarán durante el presente año los viajes quincenales de los vapores de esta compañía desde

◆ ◆ Palma á Marsella y vice-versa ◆ ◆
En los periódicos de Palma se anunciarán con la anticipación posible los días de salida.— Los viajes para Argel continuarán también. Saldrán de Palma los vapores los días 25 Enero y 8 y 22 de Febrero y de Argel para Palma los días 26 Enero y 9 y 23 de Febrero.

CONSIGNATARIOS:

BARCELONA. Sucursal "Islaña Marítima,"	MARSELLA. Sres. Mayol, Brunet y C.ª Rue Republicque
ALICANTE. Sucursal "Islaña Marítima,"	ARGEL. Sres. Sijar Hermanos.
VALENCIA. Sres. Carbonell Hermanos.	CETTE. Mr. Barthelmy Tons.
GRAD. D. Juan Domingo.	TIBIZA. Sres. J. e. I. Wallis y C.ª

Servicios combinados á fort-fait en conocimientos directos para los principales puertos de Inglaterra, Alemania, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Suecia, Canadá y Estados-Unidos.

COMISIONES, REPRESENTACIONES, IMPORTACIONES Y EXPEDICIONES.

DAVID MARCH Hermanos

Boulevard du Musée, 47.—MARSEILLE

Expediciones al por mayor de naranjas, mandarinas, limones y bananas. Especialidad en toda clase de frutos y primeurs. Frutos secos de toda calidad.

TELEGRAMAS: MARCHPRIM MARSEILLE

Rapidez y Economía en todas las operaciones.

Importaciones y Exportaciones

para Francia y demás naciones de Europa

JUAN MIRO BISBAL

Rue Nationale.—CLERMONT-1^o Herault.—Teléfono-19.

Especialidad en cerezas, ciruelas, almendras, higos y uvas.

Precios económicos y servicio rápido en los pedidos.

OBRA NUEVA

ESPIRITU DEL B. RAMÓN LULL

por D. JAIME BORRÁS RULLÁN Pbro.
Lic. en Teología y Derecho Canónico y Dr. en Filosofía.

Se vende al precio de una peseta en «La Sinceridad», Sóller, y en las principales librerías de Palma.

SUSCRIPCIONES

al Album Salón, Hojas Selectas, Blanco y Negro, Por esos mundos, La Ilustración Española y Americana, Nuevo Mundo, La Moda Elegante, La Ilustración Artística, Gedeón, La Última Moda, El Consultor de los Bordados, Industria é Invenciones, Diario Universal, La Mariposa, La Época, ABC y otras revistas y periódicos.—Se admiten en la Administración del SOLLER, San Bartolomé, 17.

CASA DAMIAN CANALS

FUNDADA EN 1872
Gran Diploma de Honor obtenido en la Exposición Internacional de París: medallas de oro, cruz de Mérito y miembro del Jurado en la Internacional de Marsella.
Expediciones de toda clase de frutos del país, para Francia y el Extranjero. Especialidad en uva de mesa, precedente de las viñas Gard y Herault. Flor de Chasselats dorados primera calidad en cajitas de 5 kilos marca D. C.
Rapidez y economía en todas las operaciones.
Telegramas: Canals Tarascon Rhône. Teléfono 21.

CASA DE COMISIÓN Y EXPEDICIÓN

CARDELL Hermanos

Quai de Celestins, 10.-LYON (Rhône)

Especialidad de frutas del país de todas clases.—Naranjas y limones.

Vinos al por mayor.—Bodegas á la comisión.

Servicio esmerado y económico.

TELÉFONO 34, 41

LA SOLLERENSE

Casa española de comisión y de exportación

Damián Coll

2.-Rue Française-2.-PARIS

Ofrece servir con la mayor prontitud, esmero y economía lo mismo á los que importan á este mercado sus productos que á los comerciantes establecidos fuera á quienes pueda convenir surtirse en esta plaza.

Su dirección telegráfica es: DAMIACOL-PARIS Teléfono: 163.52

LA EXPORTADORA NARANJERA

PUEBLA LARGA (Valencia)

La más bien situada por la naranja extracolorada. Rapidez en los envíos.

TELEGRAMAS: «EXPORTADORA»

PABLO COLL Y F. REYNÉS

AUXONNE (Cote d'Or)

SUCURSAL DE LA CASA COLL, DE DIJÓN

Especialidad en patatas y demás artículos del país.

Expedición al por mayor de espárragos y toda clase de legumbres.

Servicio esmerado y económico